
文 匯 要 聞A4 ●責任編輯：邵明

20212021年年44月月55日日（（星期一星期一））

2021年4月5日（星期一）

2021年4月5日（星期一）

新冠肺炎病毒肆虐全球，在各國對客運出入境實施嚴格管制下，毒品的

供應量及使用量不跌反升，販毒模式亦有所改變。過往毒販利用旅客身份

將毒品偷運入境的「螞蟻搬家」模式幾近消失，轉而經船運或空運將大量

毒品一次過走私入境。警方毒品調查科近日接連在火炭、沙田及秀茂坪偵

破兩宗販毒案，當中一宗涉及9.35億元可卡因毒品，為本港歷來最大

宗；另一宗亦涉及1,500萬元毒品，兩案共有3名男子被捕，已被控告一項

販運危險藥物罪，今在沙田裁判法院提堂。

●香港文匯報記者 蕭景源

警檢警檢99..3535億元可卡因億元可卡因
料經水路偷運入境 拘兩漢續追緝幕後主腦

毒品調查科高級警司（行
動）吳國章昨日在記者會

上表示，警方早前根據情報分
析及經深入調查，發現有本地
販毒集團從海外將一批數量龐
大的可卡因毒品偷運到港，並
租用工業大廈單位和住宅作儲存
及分銷中心。
上周五（2日）下午，探員見時

機成熟，首先掩至火炭坳背灣街一工業大廈
外，隨後截查一名正準備離開的目標男子，
並在其手推車上的5個紙箱內，檢獲150塊
共重165公斤的可卡因毒品磚，遂將其拘捕
並押解到上址一租用的單位搜查，再檢獲
450塊共重495公斤的可卡因毒品磚。
檢獲的毒品磚有不同的包裝袋，部分更印
有李小龍的肖像，相信是來自不同的製毒工
場，成分亦略有不同。

分散風險 工廈轉運私宅
在涉案工業大廈單位檢獲大批毒品後，警

方經進一步調查，相信有部分毒品已被轉移
至販毒集團的其他倉庫，遂在前日（3日）
清晨掩至沙田崗背街一私人住宅大廈外，先
截停及拘捕一名男子，再在其租用上址的一
個單位內檢獲42塊共重46公斤的可卡因毒
品磚。
吳國章指，整個行動合共檢獲706公斤可
卡因，市值高達9.35億元，為本港歷來檢獲
的最大宗可卡因毒品案。由於在行動中檢獲

不少用來裝載毒品的防水袋及尼龍
袋，表面仍有水汽，調查相信，
該批毒品是由販毒集團從南美原
產地透過遠洋航運運送至本港
附近水域後，數日前再卸至走私
用快艇偷運入境，並分散儲存以
分散風險。警方目前正設法追緝
該個販毒集團的幕後主腦，以及
追查該批毒品除供應本地市場

外，會否販運到其他國家或地區。
案中被捕的兩名男子，分別姓李（25
歲），報稱是兼職舞台技術員，以及姓陸
（19歲），報稱任職跟車送貨工人。據悉，
兩人均無黑幫背景，已被落案控告一項販運
危險藥物罪，今日在沙田裁判法院提堂。
警方重申，販毒屬嚴重罪行，根據《危險

藥物條例》一經定罪，最高可被判處終身監
禁及罰款500萬元，市民切勿以身試法。

公屋藏毒 六旬地盤工斷正
另外，警方毒品調查科亦根據線報及經深

入調查，上周五（2日）晚亦在秀茂坪安泰
邨一目標單位外埋伏，其間截停一名正準備
離開的六旬男子，並在他身上搜出1公斤冰
毒，隨後在其公屋單位搜出28公斤冰毒和
400克海洛英，以及一批毒品包裝工具，檢
獲的毒品總值1,500萬元。被捕男子61歲，
報稱是地盤工人，在販毒集團中主要負責存
貨及派貨角色，他已被暫控一項販運危險藥
物罪，今日在沙田裁判法院提堂。

●警方毒品調查科公布，近日接連在火炭、沙田及秀茂坪偵破兩宗販毒案。 香港文匯報記者 攝

●在秀茂坪公屋單位檢獲的毒品用茶葉包裝
作掩飾。 香港文匯報記者 攝 ●部分毒品磚印有李小龍的肖像。 香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者 蕭景源）
根據聯合國毒品及犯罪問題辦公
室有關2020年世界毒品年報顯
示，近年包括在新冠肺炎病毒肆
虐期間，全球毒品使用及供應量
均有明顯上升趨勢，其中可卡因及
冰毒的緝獲及產量均錄得破紀錄上
升水平。警方毒品調查科總警司林
敏嫻昨日在記者會上指，香港警方
留意到近年在本港緝獲的各種毒品數量均有上
升趨勢，基本與世界各地毒品上升趨勢一致。
而本港由去年至今，執法部門已截獲8宗（包
括今次）過1億元的毒品案。
林敏嫻指，以香港最主要的五種毒品為
例，它們依次為大麻、可卡因、氯胺酮（K
仔）、海洛英及冰毒，在2020年檢獲的數
量分別上升一倍至七倍。其中可卡因在2020
年共檢獲1,269公斤，而今次檢獲的706公
斤，已佔2020年全港檢獲量總數的一半。
至於警方對上一次檢獲最大宗可卡因毒品案

為2011年，有567公斤；而海關於
2012年亦檢獲649公斤可卡因。

疫下棄用「螞蟻搬家」
另在販運毒品模式方面，林敏

嫻表示警方亦留意到在全球新冠
肺炎病毒肆虐下，對毒品市場亦帶
來一定影響，由於全球各地均對客
運實施嚴格的出入境管制，以致毒

販過往用海陸空小量多次，俗稱「螞蟻搬
家」或「衝關豬」偷運入境的模式發生改
變，取而代之的是以不同偽裝手法，將毒品
藏在合法入境的貨物中，以船運或空運方法
掩人耳目偷運入境。
今次販毒集團採用的是水路偷運入境方

式，而且是完全無偽裝掩飾下進行，僅用防
水袋裝載防止被海水濺濕。林敏嫻強調，警
方會繼續留意不同毒品販運的手法和趨勢，
並會加強情報搜集及與各國執法機構交流，
以堵截毒品入境。

緝獲億元毒品 去年至今8宗

日期

2021年
4月2日

2021年
2月23日

2021年
2月3日

2020年
10月29日

2020年
8月27日

2020年
5月20日

2020年
4月28日

2020年
4月13日

毒品種類

可卡因

可卡因

氯胺酮

冰毒

冰毒、海洛英、
氯胺酮

可卡因

冰毒

大麻花

重量

706公斤

80公斤

682公斤

501公斤

178公斤

210公斤

296公斤

580公斤

市值

9.35億元

1.26億元

4.37億元

2.98億元

1.7億元

2.46億元

1.58億元

1億元

運毒手法

販毒集團在南美原產地透過遠洋航運運送至本港附近
水域後，再將毒品卸至走私用快艇偷運入境。

販毒集團將毒品混藏在一個報稱連載提子的冷凍貨櫃
中由秘魯運抵本港，被海關人員抽查時揭發截獲。

販毒集團以報稱是麵食貨物作掩飾，由巴基斯坦經船
運運抵本港後，再以通心粉包裝存放在葵涌一倉庫。

販毒集團將501公斤冰毒，分散收藏在251包水泥之
中，再將藏毒水泥混入917包純正水泥之中，由墨西
哥以迂迴海運路線往澳洲經港時被截。

販毒集團將178公斤不同種類毒品，分別藏入300支
果汁膠樽中，再混入逾萬支果汁飲料一同由外地運
港，並儲存在粉嶺一工廈單位。

販毒集團將210公斤可卡因，收藏入舊款波音707型
號飛機引擎之內，再報關稱是727/737飛機引擎，由
厄瓜多爾一家公司付貨經海路入境。

販毒集團將296公斤冰毒分成多包，以茶葉袋包裝作
掩飾，再租用油麻地一個結業空舖用作儲存毒品。

販毒集團將大麻花藏在壓縮的塑膠廢料中，由加拿大
經荷蘭船運抵港後，再安排成員拆貨將大麻花取出。

●●吳國章吳國章
香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

●●林敏嫻林敏嫻
香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

歷來最大歷來最大

警截獲億元毒品案一覽 整理：香港文匯報記者 蕭景源
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本港第四波疫情出現初步受控跡象，持續
多日本地新增確診徘徊在零至低單位數。本
港控疫由以往的努力壓低新增個案，到現在
看到「清零」的曙光，確實已屆關鍵時間節
點。汲取過往多波疫情的教訓，越是看到疫
情受控的希望，我們就越要強化綜合防疫措
施，進一步鞏固加強控疫成果，以達至穩定
的「動態清零」。要實現這一目標，全港就
要持續做好外防輸入、強化本地措施，以及
加快疫苗接種三方面工作。

昨日本港新增7宗輸入個案，是一星期以
來第二次本地零確診。從更大範圍來看，從
上月20日起，本地確診就一直維持零或低單
位數，其中有三日本地零新增、六日源頭不
明個案零新增，疫情出現初步受控的跡象。

第四波疫情能被壓制下來，與特區政府今
年以來持續加強防控措施有關，值得肯定。
最新的控疫措施，是早前將軍澳新都城中心
2期商場出現同日光顧商場的兩人確診後，
政府將強制檢測範圍擴大到兩周內曾到商場
逗留兩小時的人士。政府持續擴大強制檢測
和檢疫範圍，有利於及早發現患者，切斷隱
形傳播鏈。但即使如此，本地疫情仍然存在

三大隱患。
第一是外防輸入的壓力大。與本地第四波

疫情受控的趨勢不同，最近周邊的印度、巴
基斯坦，以及歐洲多國，都出現了疫情擴大
的跡象，法國、意大利更宣布新的封城措
施；亞洲多國則受到變種病毒嚴重困擾。昨
日本港新增的 7 宗輸入個案中，5 宗由印度
抵港的患者均驗出變種病毒N501Y。可見外
防輸入壓力巨大。

毫無疑問，海外疫情越是嚴峻，本地疫情
越是穩定，外防輸入措施的壓力就越大。這
就像一個水閘一樣，兩側的水位差距越大，
就越容易出現滲漏。因此，政府必須全方位
檢視現行的外防輸入措施。對於一些變種病
毒肆虐的地區，各地都紛紛採取更嚴厲的外
防輸入措施，例如英國就直接禁止菲律賓、
巴基斯坦、肯尼亞及孟加拉四國的國民入
境。由於變種病毒可能繞過核酸檢測或使疫
苗的防禦失效，對本地防疫的挑戰極大，本
港也需要及時調整措施應對，積極考慮禁止
個別國家人士入境。另一方面，與外防輸入
有關的包括入境檢測、酒店檢疫等措施，需
要隨時檢討，補強堵漏。否則一旦被境外變

種病毒攻破，幾個月努力達至的控疫成果就
可能前功盡棄。

第二是要鞏固和加強本地的疫情防控措
施。現時本地仍偶發源頭不明個案，說明社
區隱形傳播鏈仍然個別存在，市民不能掉以
輕心。近日復活節和清明節長假，市面和離
島各處人山人海，防疫意識出現明顯鬆懈，
市民看到新增確診數字下跌，自律的意識已
明顯放鬆。本港經歷一年多的四波疫情，市
民的防疫意識有所鬆懈，雖屬情有可原，卻
是理不可容。因為在本地疫情未達至持續
「動態清零」的情況下，過早放鬆防控措施
很大機會令疫情反彈。如果我們要達至「動
態清零」，政府就必須繼續強化他律的措
施，包括對特定行業和處所的防疫要求，以
及加強執行社交距離措施，才能防止假期後
出現疫情反彈。

第三是要用好疫苗「武器」，加快速度構
築群體免疫屏障。本港現時有充足的疫苗儲
備和供應，政府也已經一再放寬接種人群的
年齡門檻，但總體接種進度仍不理想。這一
方面是由於市民的「疫苗猶豫」心理嚴重；
另一方面是激勵接種的誘因明顯不足，對此

政府應大膽仿效其他地方，將接種疫苗與放
寬本地限制和通關檢疫要求掛鈎。

面對第四波疫情初步受控，不少市民可能
覺得風險減退而對接種疫苗選擇觀望。對
此，我們可以借鑒華山醫院感染科主任張文
宏提出的警示：隨着世界範圍內其他國家都
逐漸構築起免疫屏障，世界可能在下半年重
新打開，各地恢復人員往來；如果我們不能
及時跟上進度建立免疫屏障，就會在重新開
放的進度上落後於人，後果是嚴重的。香港
眼前的現實，就是要與內地或周邊地區建立
「免檢疫通關」制度，各地都要求有長時間
的本地清零或低發數據，又或更高的疫苗接
種率，這就要求全港市民都要履行社會責
任，更積極廣泛地參與疫苗接種，才能達至
社會盡快復常。

面對本港「動態清零」的曙光，如果我們
不持續採取綜合措施，進一步鞏固防疫成
果，疫情再次反彈，這是全社會都不希望看
到的結果。要強化眼前仍然脆弱的短暫「清
零」，政府需要持續加強他律措施，嚴守外
防輸入紅線；市民也不能掉以輕心、忘乎所
以，才能最終打贏這場防疫仗。

珍惜疫情「清零」曙光 做好三方面控疫工作


